
                    CULTE ANTIBES  LE 29 décembre 2024

SALUTATION-INVOCATION :
Quels que soient les efforts que nous avons cru faire pour répondre à ce 
rendez vous, c’est un moment de paix qui nous est offert gratuitement.
Quelles que soient les paroles prononcées, les idées avancées, les thèses 
soutenues, les vérités proclamées, c’est la Parole vivante du Créateur qui 
s’offre à nous.
Quels que soient les soucis, les blessures, les déceptions les vanités qui 
nous habitent,  un instant de vie éternelle nous est proposé.
Que ce temps béni nous habite dès maintenant et dans tous les moments de 
notre quotidien.
La grâce et la paix nous sont données par Dieu le Père et par Jésus notre 
frère le Christ notre Maître.
 
SPONTANE :

LOUANGE :  Psaume :  118/ 1 à 16

Chant :   Psaume 146   1-2-3-4

OÙ EN SOMMES NOUS ?  Devant ces paroles puissantes, 
pleines de Vie et de lumière, nous mesurons notre faiblesse et nous 
reconnaissons les errements  et les fatuités qui nous relient au 
monde qui nous entoure, au monde et ses prétentions mortifères 
du paraître et du pouvoir; au monde et à sa vanité multiple: soucis, 
rancœurs, angoisse, avidité, jalousie et haine.
Jésus, toi le symbole de cette parole de Vie et de joie, pardonne 
nous nos manquements, nos petitesses, nos replis sur notre petite 
personne, nos refus d’ouverture vers l’amour, amour total entre toi 
et Dieu ton père. Amour que tu distribue à tous tes disciples depuis 
des siècles pour qu’ils en vivent et le partagent entre eux et avec 
tous ceux qui te cherchent tous ceux qui, consciemment ou non, 
ont soif de toi, Amour que tu offres à tous ceux qui souffrent d’un 
amour inconditionnel et démentiel pour leur moi vaniteux.Nous 
reconnaissons en même temps la vacuité des replis religieux, des 



recours aux trucs qui anesthésient un temps nos angoisses mais 
nous réservent de profondes désillusions. Seigneur aie pitié de nos 
faiblesses et de nos fatuités. Seigneur pardonne.

SPONTANÉ :

LA RÉPONSE DE L’ÉVANGILE: Ayez courage et confiance nous 
dit le Seigneur. Gardez en vous la lumière de la crèche que vous 
venez de célébrer. Cette lumière est pour vous et elle proclame: 
vos pêchers sont pardonnés. Réjouissez vous et marchez dans 
cette lumière car vous êtes libérés de vos vides et de vos manque 
d’espérance.
 
SPONTANÉ :

NOTRE FEUILLE DE ROUTE s: Dans ce statut toujours nouveau 
qui nous est offert, nous sommes alors convertis et notre mode de 
vie subit des changements notoires: Il nous est possible d’aimer 
nos proches, nos amis et de ne pas haïr nos ennemis. Nous ne 
pouvons plus juger les autres et encore moins les condamner car 
nous restons ouverts à l’immense et incompréhensible amour de 
ce Dieu Père qui entend nos prières et nous donne la force 
nécessaire pour transmettre en toutes circonstances un peu de cet 
amour qu’il nous distribue généreusement et gratuitement.     
Amen

SPONTANÉ :

PRIÈRE AVANT LES LECTURES BIBLIQUES :LECTURES :    

                        I Samuel 1 / 20 - 28
1 Jean 3 / 1 - 24
Luc 2 / 40 - 52



CHANT :   367            CENE

PREFACE : Seigneur Dieu, devant le tombeau vide, nous te 
bénissons.
Béni sois tu pour la vie et l’œuvre de Jésus né de notre chair et qui 
a partagé notre quotidien. Béni soit tu pour la résurrection de ton 
fils, le Christ Jésus qui a transformé notre mort et qui nous fait 
partager sa Vie, ta Vie.
Béni sois tu pour ce monde que tu as fait si beau et que tu gardes 
malgré sa folie et ses incohérences monde que tu nous  demandes 
de garder avec toi, malgré ses douleurs, en vue du Royaume 
auquel il est promis.
Béni sois tu pour la vie que tu nous donnes à partager avec les 
autres et tous ensemble avec toi.
Bénis sois tu pour ce pain et ce fruit de la vigne, annonce 
promesse et joie d’être un jour auprès de toi .
Béni sois tu pour ce repas où nous sommes unis dans ton Amour 
pour le service de la bonne nouvelle du tombeau vide et de la Vie. 
Amen

SPONTANE
 

INSTITUTION
 

La nuit où il fut livré le Seigneur Jésus était à table avec ses 
disciples pour célébrer la Pâques, pour lui comme pour le peuple 
juif, son peuple, la fête de la libération du pays d’Egypte c’est à 
dire libération de tout esclavage.
Pendant le repas il….

       PRIERE
Dieu de la vie, En ce Dimanche, jour de lumière d’espérance et 
d’amour,  permet nous d’accepter pleinement ton Saint Esprit, 



pour que, vraiment  guéris de nos manques devant l’humilité de la  
crèche nous annoncions hardiment la résurrection et la vie 
nouvelle de ton royaume.
Que ce repas soit communion au corps et au sang du ressuscité.
Seigneur, nous annonçons ta mort, nous proclamons ta 
résurrection et nous attendons ton retour dans ton Royaume.
Oui gloire au Christ Jésus qui nous a appris à te dire en une 
confiante humilité :   Notre Père qui…

SPONTANE

INVITATION 

Venez à la fête. Partagez le pain et le fruit de la vigne.
Laissez là vos outils et vos peines et revêtez vous de parures de 
fleurs.
Que tous viennent à la fête car nous avons une joyeuse nouvelle à 
partager, une nouvelle qui bouleverse nos vies.

Que s’est il passé dites vous ?
Quelque chose de simple qu’il est difficile de dire avec des paroles
Quelque chose que l’on ne sait pas écrire avec des mots 
ni expliquer par des gestes .
L’essentiel est invisible comme le vent et l’Esprit.
Mais nous l’avons retrouvé, vivant, sur nos chemins.
Il nous a regardés comme des enfants au regard clair, au cœur 
aimant.
Alors venez tous à la fête de la Vie, 
Car nous étions morts et nous sommes vivants.

Nous avons dressé cette table, mais c’est le Ressuscité qui nous 
invite tous au repas. 



En obéissance à cette invitation, l’église protestante unie se réjouit 
que tous ceux qui confessent le Christ comme leur Seigneur 
forment un cercle et prennent la cène les uns avec les autres.  

Fraction et bénédiction de la coupe

    COMMUNION

     PRIERE DE REMERCIEMENT :

Nous te rendons grâce, ô notre père, car en nous accueillant à la 
table de ton royaume, tu nous as fait recevoir les signes de ton 
amour et de la vie que tu nous offres. 
Fortifiés de cette nourriture nous désirons te célébrer avec joie et 
témoigner devant les humains que Jésus le crucifié est ton Christ 
vivant.
Par ce Jésus que nous confessons Christ ton Fils et que nous 
saluons comme notre seigneur et notre frère nous acceptons 
l’irruption de ton Royaume et nous nous mettons à son service. 
Merci de nous en donner la force. 

INTERCESSION :
Père, toi qui nous libères constamment de nos servitudes,
Toi Jésus que nous reconnaissons comme Christ et Seigneur, 
Toi Esprit de Vérité et de vie.
Toi notre Dieu,
Donne nous la force d’accomplir la mission que tu nous confie : 
devenir pécheurs de tous nos frères et sœurs humains
Devant la violence aveugle et barbare ne nous permet pas de nous 
retrancher derrière les questions : Qu’y puis-je ? Où est la vérité ? 
Ni d’opposer certitude à certitude, dogme à dogme coutume à 
coutume. Donne nous la force d’affirmer la valeur de l’humain, 



l’absolu de sa liberté devant le créateur et son appel à être aimé et 
à aimer.
Accompagne nous pour affirmer cette vérité qui nous vient de toi, 
pour l’affirmer mais aussi pour en vivre avec tous ceux que tu 
nous donnes comme prochains.
Devant l’exclusion bien pensante qui t’a conduit au calvaire et qui 
régit de tous temps rejet, isolement, persécution de l’autre permet 
nous d’opposer soutien, bienveillance, consolation et véritable 
compassion sans être tentés d’opposer violence aveugle à violence 
aveugle.
Devant les foules qui fuient les atrocités de la guerre et des 
persécutions donne nous de savoir accueillir avec discernement 
bien sûr mais surtout avec générosité. Amen

ENVOI:
Ne vivons pas sur cette terre comme des locataires ou des 
vacanciers profiteurs de la nature.
Vivons dans ce monde dans le respect et la joie comme dans la 
maison parentale.
Croyons à la nature, à la terre à la mer, mais avant tout croyons à 
l’humain notre prochain.
Que tous les biens terrestres nous procurent de la joie.
Que l’ombre et la clarté nous prodiguent la joie.
Que les quatre saisons nous prodiguent la joie.
Mais avant tout que ton prochain te prodigue la joie.

BENEDICTION:
Que l’Esprit soufflé sur vous par Jésus, le christ ressuscité vous 
garde dans la paix, la joie et l’amour du Dieu de la Vie.

SPONTANE :

Musique 



    PREDICATION

Ce texte de l’évangile de Luc est vraiment étonnant dans les 
premiers récits de l’évangéliste. Que signifie t’il pour l’auteur et 
quel évangile veut il transmettre ?
Il faut d’abord se souvenir que les récits de Noël  sont des fables 
imaginées par les églises primitives pour affirmer que le Jésus, le 
fils du charpentier, le prêcheur arrêté et crucifié est le messie 
promis et attendu par le peuple hébreu et même souhaité par 
l’ensemble de l’humanité. Jésus est bien un humain, né d’une 
femme et grandissant normalement comme un humain. La 
normalité s’arrête là puisqu’il est reconnu et salué dès sa naissance 
comme le représentant intime de Dieu par de vénérables sages 
pieux des deux sexes. (Siméon et Anne) Quel est alors le message 
que Luc désire faire passer aux lecteurs de son époque, c’est à dire 
plus d’un siècle après la vie de Jésus sur terre? La première idée 
est que Jésus est différent des héros grecs et latins dont les vies et 
les hauts faits étaient connus et courants dans l’empire de 
l’époque. Cependant,  sous les dehors de garçon bien sage et 
obéissant le jeune Jésus avait déjà les qualités requises pour sa 
mission.  Alors que ses parents, au retour de la fête de la pâque 
juive le croyaient avec la joyeuse et chahuteuse bande des jeunes 
de son âge, Jésus était en conférence avec les maîtres de la loi. 
Attention. Il faut déjà là décrypter les temps et les lieux. Il s’agit 
du temple de Jérusalem. Nous sommes juste après la pâques juive 
et Jésus est retrouvé au bout de trois jours. Cela ne vous rappelle 
t’il rien ? La croix et la résurrection ne seraient elles pas rappelées 
en filigrane ? Son débat étonnant avec les représentants accrédités 
du temple. L’inquiétude bien compréhensible des parents et la 
remarque de Marie sa mère, remarque que tous les parents 
partagent de tous temps. La réponse de Jésus est une énigme pour 



eux comme pour toute personne de l’entourage de Jésus. C’est 
aussi une impertinence qui ne semble acceptable qu’à cause de sa 
soumission et sa sagesse. Mais que signifie elle en fin de compte 
et pourquoi a t’elle traversé les siècle et les aléas des copistes pour 
nous être transmise ?
Rendons nous bien compte. Jésus même pas encore adolescent fait 
une fugue. Il est retrouvé dans un lieu hautement symbolique (le 
temple de Jérusalem) juste après une fête, elle aussi hautement 
symbolique et placée sous la haute autorité de Dieu. Retrouvé par 
les siens après angoisses diverses, il ne s’excuse pas mais au 
contraire se permet de pénétrer dans la sphère du sacré pour 
s’affirmer mais surtout pour critiquer ceux qui ne le comprennent 
pas. Vous avouerez que c’est énorme. Chacun d’entre nous se 
sentirait en droit de remettre les idées en place à ce gamin alors 
que dans notre histoire, la vie continue avec un satisfecit pour cet 
impertinent qui continue à grandir en sagesse ! et en, grâce. 
Que tirer de cet épisode plutôt rocambolesque ?
La première des réflexions est que Luc a voulu créer un pont, un 
lien entre la naissance de Jésus et le début de sa mission. Il a donc 
fait un récit pour valider que l’enfant de la crèche et le baptisé par 
Jean sont une seule et même personne. Le jeune jésus s’affirme 
même, de manière surprenante comme un envoyé  de Dieu : 
« Pourquoi me cherchiez vous ?  Ne savez vous pas que je dois 
être chez mon Père ? » Mais son heure n’est pas encore venue et 
Luc, pour tempérer l ‘audace des propos qu’il prête au jeune Jésus, 
se reprend et affirme la sagesse et la soumission de l’enfant 
retrouvé. Nous le rencontrerons à nouveau  adulte, candidat au 
baptême de Jean.
Ce petit épisode nous rappelle que l’église primitive se développe 
dans une société très diverse avec des cultes de toutes sortes et des 
Divinités qui se mêlaient de l’ordinaire comme de l’extraordinaire 
et dont les vies étaient pleine d’exploits merveilleux depuis 
l’enfance. Luc s’adresse ici à ses co-religionnaires. Il affirme que 



les récits de la naissance et de l’enfance de Jésus ne sont que des 
reconstitutions à partir de l’essentiel. L’essentiel  c’est à dire de la 
croix et de la résurrection. Il glisse donc cette fable codée pour le 
rappeler. Il  utilise même Marie comme pierre du souvenir : « sa 
mère retenait tous ces événements dans son coeur. » L’évangéliste 
parle de Jésus enfant comme du messie attendu par le peuple Juif. 
Espéré mais pas vraiment reconnu en Jésus. La fête finie chacun 
rentre chez soi dans la cohue et le brouhaha habituels à ces 
manifestations qui rythment la vie des peuples. Pourtant les 
maîtres du temple sont en dialogue avec le jeune Jésus et ils sont 
surpris de l’intelligence et de la maturité de ce gamin dont ils ne 
semblent connaître ni l’identité ni l’origine. L’arrivée des parents 
stoppe l’histoire et le prodige Jésus redevient l’enfant sage et 
normal, obéissant aux parents abasourdis par ce qu’ils viennent de 
vivre.
Pour les membres de l’église de Luc cette historiette leur donne 
plusieurs arguments pour leur cohésion interne comme pour leurs 
annonces évangéliques dans le monde du second siècle qui les 
entoure.
1°) Jésus est Fils du Dieu des juifs et il en a la pleine conscience :  
« Ne savez vous pas qu’il me faut être chez mon Père » Ce Jésus 
n’a donc rien à envier aux multiples déités et et héros qui pullulent 
dans l’empire Romain.
2°) Pourtant il n’en profite pas comme ces mêmes déités et il 
attend l’heure voulue et fixée par Dieu son Père. Il reprend donc la 
vie d’un humain commun en attendant l’heure voulue après le 
baptême, le passage au désert et la tentation.
3°) Ce qui caractérise Jésus, ce n’est pas sa filiation à Dieu mais le 
respect de la mission de salut dont il est chargé. « Pourquoi me 
cherchiez vous ? Ne savez vous pas que je dois être chez mon 
Père ».
Luc annonce donc dès le début de son évangile. Attention ; ce que 
je vous raconte ici n’est pas un nième mythe à classer dans vos 



religiosités. C’est quelque chose de nouveau qui doit vous aider à 
vivre les événements sociaux et politiques difficiles que vous 
traversez.
Et pour nous croyants qui venons de fêter Noël plus de vingt 
siècles après la naissance de celui que nous vénérons comme le 
fils de notre Dieu ce Dieu que nous ne pouvons pas nommer. Jésus 
n’a pas encore reçu la reconnaissance publique qui scellera son 
baptême et pourtant il ose nommer père le Dieu de son peuple et 
discuter pertinemment de ses affaires avec les autorités du temple. 
Pour nous qui sommes encore dans l’étourdissement du faste et de 
la consommation d’une fête censée nous permettre de supporter 
les désagréments de l’hiver ; de repousser les sacrifices réclamés 
par les scientifiques pour préserver notre terre ; de vivre sans trop 
d’inquiétudes les actions agressives et guerrières de nombreux 
dirigeants de pays de notre planète ; de supporter les frasques de 
nos politiques qui nous privent d’un cap  voire même d’une 
boussole sûre. Quelle bonne nouvelle nous transmet cette petite 
histoire d’un Jésus pas si sage et obéissant que tente le dire le 
contexte ?
Il semble que ce soit  le même évangile que celui annoncé et reçu 
par la communauté lucanienne. Ces chrétiens des premiers siècle 
vivent un quotidien difficile. Ils sont souvent en opposition avec 
les synagogues. Les persécutions  régionales ou générales sont 
monnaie courante et les diatribes entre communautés chrétiennes 
se multiplient jusque dans les synodes. L’état politique et social du 
monde qui les entoure n’est donc pas plus de tout repos que celui 
de notre actualité. Pourtant nous les voyons ici attachés à leur foi 
en Jésus de Nazareth de telle sorte qu’ils le vénèrent déjà comme 
messie avant même qu’il ne soit dans sa mission. Ils veulent nous 
transmettre que Jésus veille sur nous  dès son enfance d’humain. Il 
est sage et obéissant mais il s’occupe de nous avant même que 
nous puissions le savoir et le comprendre.  Les parents ne 
comprirent pas ce qu’il disait lorsqu’il déclara : « Pourquoi me 



cherchiez vous ? Ne saviez vous pas que je dois m’occuper des 
affaires de mon père ? »Nous qui connaissons déjà la fin de 
l’histoire sommes nous capables de laisser Jésus enfant s’occuper 
de nous. Traduisons. La communauté de Luc est 
vraisemblablement dans une passe difficile. Les chrétiens sont 
pleins d’interrogation sur un Jésus muet face à leurs difficultés, 
leurs doutes, voire la défection de certains d’entre eux. Cette 
histoire tente de les rassurer, de les raffermir dans leur foi. Même 
enfant, même silencieux Jésus reste le Christ de Dieu, son fils bien 
aimé, notre Seigneur et sauveur.
Ne serait-ce pas pour nous une invitation ne pas nous laisser 
endormir par la magie de Noël, ne pas nous laisser aller à la 
léthargie des lendemains de fête mais à regarder bien en face notre 
situation mondiale et nationale. Cette situation pleine de crimes, 
de violences de guerres de laisser aller et d’une certaine paresse 
lorsque nous sommes hors des besoins essentiels ou des dangers 
imminents dont nous parlent les médias de tous bords. Ne nous 
sentons pas invités à dénoncer les abus divers, les injustices de 
tous bords dont le nôtre?Ne sommes nous pas poussés à prier le 
Seigneur notre Dieu pour que sa grâce nous inonde et nous fasse 
annoncer son pardon, sa force et sa grâce pour la paix entre les 
hommes, pour le partage des biens de cette terre, sa création. Sa 
création don immense qu’il offre à tout et à tous : nature et 
animaux dont nous ne sommes qu’une petite partie. N’est-ce pas à 
cette sagesse que nous invite Jésus enfant. Après s’être déclaré et 
imposé comme fils de Dieu,  il a accepté les reproches inquiets de 
ses parents et il les a suivis. Poursuivant son chemin de vie vers sa 
mission en restant obéissant et sage. Prions donc notre Dieu 
d’amour pour qu’il aide tous ses serviteurs à se dresser avec 
confiance contre tout ce qui détruit sa création et le message 
d’amour que nous a livré son fils Jésus le christ. Prions le avec 
force et constance en acceptant d’être un de ces serviteurs fidèle. 
AMEN



CHANT :     608

+
 

PROFESSION DE FOI/      Avec Martin Luther KING

Aujourd’hui dans la nuit du monde et dans l’espérance de la bonne 
nouvelle j’affirme avec audace ma foi dans l’avenir de l’humanité.
Je refuse de croire qui les circonstances actuelles rendent les 
hommes incapables de faire un monde meilleur.

Je refuse de croire que l’être humain ne soit qu’un fétu de paille 
ballotté par les courants de la vie sans avoir la possibilité 
d’influencer en quoique ce soit le cours des événements.

Je refuse de partager l’avis de ceux qui prétendent que l’homme 
est à ce point captif de la nuit sans étoiles du racisme de 
l’exploitation financière et de la guerre que l’aurore radieuse de la 
paix et de la fraternité ne pourra jamais devenir une réalité.

Je crois que la vérité et l ‘amour sans conditions auront le dernier 
mot effectivement. La vie même vaincue provisoirement demeure 
toujours plus forte que la mort.

Je crois fermement que même au milieu des armes qui tonnent et 
des désastres engendrés par l’exploitation humaine, il reste 
l’espoir d’un matin radieux



J’ose croire que tous les habitants de la terre pourront recevoir 
trois repas par jour pour la vie de leur corps, l’éducation et la 
culture pour la santé de leur esprit, l’égalité e la liberté pour la vie 
de leur cœur.

Je crois également qu’un jour toute l’humanité reconnaîtra en 
Dieu la source de tout amour. Je crois que la bonté salvatrice et 
pacifique deviendra un jour la loi. Le loup et l’agneau pourront se 
reposer ensemble, chaque homme pourra s’asseoir sous son 
figuier, dans sa vigne et personne n’aura plus raison d’avoir peur.


